

Silvester

Von Elisabeth Daubenspeck

So um die tiefe Mitternacht
Da heute sich vom Gestern wendet,
Ein Morgen neue Zukunft spendet,
Ist seltsam eine ferne Macht
Am Wege.

Und bindet die Lose
Zu neuem Beginn
Und meistert die Sterne
Zu ihrem Sinn.

So um die tiefe Mitternacht
Da drängen Menschen sich zusammen
Bei lautem Licht und grossen Flammen,
Und fühlen jene ferne Macht
Am Wege.

Sie schwelgen in Lachen
Und Tanz und Geschei
Bis Mitternachtshangen
Für sie vorbei.

Doch Seelen lauschen um Mitternacht
In das Geheimniß der fernen Macht
Am Wege.

Berichte und Mitteilungen

Heimatfest auf der Bramburg im Haßgau.

Die Haßbergvereine, mit denen der Frankenbund seit neuerer Zeit eine Heimatgemeinschaft unterhält, veranstalteten unter Leitung ihres hochverehrten 1. Vorsitzenden, des Schuhmachers Dr. Jäger, am 9. August, auf dem König des Haßgebirges, dem Bramberg, zu dessen Fuß den hohen Dörfern Bamberg liegt, am 12. Juli 1881 ein von 1000 Besuchern aus nah und fern besuchtes und in allen Teilen prächtig verlaufenes Heimatfest, bei dem auch die Kreisbundesfahrt des Frankenbundes für Oberfranken und den Haßgau (Würz.) durch Justizinspektor Dr. Reißer mit Buntbrettfreuden aus Bamberg vertreten war. Inspektor Reißer gab in seiner Ansprache seiner Freude über die Zusammenarbeit der Haßbergvereine mit dem Frankenbund Ausdruck. Gefeierlich dieses Heimatfestes kam in unmittelbarer Nähe der Burgwirke Bamberg das Freilichtspiel: „Der Schmied von Rüdig“ zur Aufführung. Das Stück in 3 Akten enthielt überaus pochende Szenen. Spieler waren in der Hauptrolle Bewohner des alten Frankenbühndens Bamberg. So war ein Zirkus auf, das der Herrschaller, Schulrat Jäger, mit Stolz zurückblicken kann. Im nächsten Jahre wird der Frankenbund (Ortsgruppe Bamberg) die Bramburg mit einer größeren Anzahl von Mitgliedern besuchen, siegt einen Samstagabendmittag und Sonntag müheln und in den von den Haßbergvereinen in Bamberg errichteten Jugendherbergen übernachten.

Ortsgruppe Bamberg.

Den 1. Winterkongress im Frankenbund (Ortsgruppe Bamberg) hielt am 15. 10. 1881 im selbstgeführten Café Würzburg (Wunderlichstr.) Ortsleitungsmitglied Stephan Hans Freitag. Er behandelte das Thema „Württibisch! Franken zum Glück vom Gottsch!“ im Kundhaus eröffnender Weise. Franz Ludwig von Gerlach (geb. 16. 9. 1730 auf der Burg zu Pöck am Main und gestorben zu Würzburg — dessen Herz ruht im Dom zu Bamberg —) war neben Otto dem Heiligen der bedeutendste Weihof Franken. Was dieser als Glück, als Segen von Franken und als Bischof gesehen hat, steht eindringlich in der Geschichte da. Für das leibliche Wohl seines Volkes war er überaus bedacht. Die Reformen der Volksschulen der Fürstbischöflichen Bamberg und Würzburg waren ihm eine vorordnige Aufgabe. Seine Reichenheit war, viele Güter zu tun. Zahlreiche Gebäude, darunter das Frankenhaus zu

Bamberg, das Engländer Institut u. a. z. sind sein Werkzeug. U. d. hat er nach der Bibliothek der ehemaligen Hochschule in Bamberg, die heute als Staatsbibliothek fortlebt, ins Leben gerufen. Wie Willensdoktor war er über alles Gedächtnis. Wie sehr er auch von dem König Ludwig I. von Bayern verehrt wurde, geht daraus hervor, daß ihm dieser auf dem Domberg zu Bamberg ein Denkmal in Erz errichtet ließ. Der Todtag des Kappans Freitag wurde zu einem edlen inneren Erleben, für den ihm auch an dieser Stelle herzligster Dank ausgesprochen sei. Im Herbst 1882 folgt ein weiterer Vortrag des gleichden Rebners über „Bischof Otto der Heilige“, worauf man sich jetzt schon aufrechtig freut. R.

Mit dem Frankenbund nach Mühlendorf im Kurachgrund.

(Von Hans Reißer, Bamberg.)

Links der Regnitz ab Petzhof bis Bischofsgasse ziehen sich die Mühlhäuser des nordöstlichen Steigerwaldes hin. Zu ihnen gehören die vor fast mehr als 1000 Jahren geerbten 7 Höfe der alten Raiffe- und Bischofsstadt Bamberg, darunter das einzige Gutshaus Ebenberg (902, 906, civitas 971), auf dem die Klosterkirche, der heilige Bamberg Dom, errichtet und das Städtum Bamberg 1007 gegründet wurde. Die gegenüberliegende Seite des Steigerwaldes mit seiner prächtigen Kirche, begnügt der Maulberg (Riegelberg) mit seiner ungewöhnlich schönen Oberen Warte, der Kirche „Zu unserer lieben Frau“, an der vorbei die Straße nach Würzburg führt, die der Frankenbund (Ortsgruppe Bamberg) zu feiern am Sonntag (15. 11. 1881) festgehalten hatte und Mühlendorf im Kurachgrund bis zur Wagnisrauung Hohenkreuz benötigte. Beim „Hohen Kreuz“ (Würzburgerstraße) und weiter gegen Kurach zu fällt von allen Berghängen des nordöstlichen Steigerwaldes die Altenburg am markantesten in Erinnerung. Wie ein Wächter aus längst vergangener Zeit schaut sie heute noch kraftvoll hinab auf das alte „fränkische Rom“ und hinweg in die Ferne um die Regnitz und den Main, zugleich aber auch als Beherrscherin des Kurachgrundes, den alte Sagen und eine reiche Geschichte umwölken. Der Gang nach daneben die Altenburg früher den offiziellsten Markgrafen und nach deren Gründen den Bischöfen von Bamberg als Sitz. 1552 wurde sie von Albrecht, dem Markgrafen von Bayreuth, niedergebrannt, erholt sich jedoch bald wieder. So schließen sich hieran